Contextualización de la Unidad Didáctica Integrada: Los I Juegos Moriscos de Aben Humeya en el IES Rey Alabez

NOMBRE DEL PROFESOR/A: Beatriz Mª Guerrero Haro MATERIA: Educación Física CURSO: 4º ESO

NOMBRE DE LA TAREA: Celebración de los I Juegos Moriscos de Aben Humeya en el IES Rey Alabez (Mojácar, Almería).

El objetivo es que el alumnado de 4º ESO planifique, diseñe y ponga en práctica los I Juegos Moriscos de Aben Humeya en el IES Rey Alabez.

DESCRIPCIÓN BREVE DE LA TAREA: Con motivo de la celebración de la Semana Cultural, se acordó por el claustro del profesorado, que todo el centro trabajásemos como **núcleo temático el Mundo Andalusí**, ya que el nombre de nuestro centro proviene del último alcaide musulmán de Mojácar.

"Mojácar estuvo bajo el dominio árabe desde el siglo VIII, dependiendo en un principio por el Califato de Damasco, para poco después pasar a formar parte del Califato de Córdoba, determinando esta época como el momento de gran esplendor de nuestro maravilloso pueblo.

El hecho de armas más señalado de la Mojácar musulmana se produce poco después de la batalla de los Alporchones, en la Lorca de 1452, en la que los murcianos fueron derrotados. Como venganza el murciano Alonso Fajardo asaltó dos años más tarde la ciudad de Mojácar.

En 1488 se produce la derrota de los musulmanes por los cristianos. En cuyas fechas los alcaides de las regiones próximas se rindieron a los Reyes Católicos, entregando así las llaves de sus ciudades, exceptuando uno, el alcaide de Mojacar, el Rey Alabez que mantuvo su palabra y dejó claro que la Mojácar musulmana era tan española como sus majestades, pues llevaban más de 600 años labrando sus tierras. La embajada de invitación a la rendición presidida por el capitán Garcilaso regresó a Vera y comunicó a los reyes las palabras del Rey Alabez, quienes le otorgaron el poder y la confianza para que Mojácar viviera como una ciudad de la España de antaño. Y concluyendo, Alabez añadió: "Yo, antes de entregarme como un cobarde, sabré morir como un español."

Desde el departamento de Educación Física, acordamos desarrollar actividades que estuvieran relacionadas con dicha temática. Desde mi materia, he pensado realizar una unidad didáctica integrada para la Semana Cultural basada en los Juegos Moriscos de Aben Humeya de Purchena.

"En 1569, en pleno fragor de las guerras de las Alpujarras, Purchena se convirtió en la capital y corte de los moriscos relevados. Fue entonces cuando al rey Aben Humeya se le ocurrió convocar una serie de competiciones deportivas, musicales y de danza en las que participaron moriscos de Granada, Baza, Guadix y las Alpujarras, así como soldados llegados de Fez y Turquía. Las pruebas que se organizan en la actualidad intentan ajustarse con la máxima fidelidad posible a las competiciones que convocó el rey morisco: lucha, levantamiento de peso, sostenimiento de ladrillo, carrera de velocidad y tiro con arco. Además, se organizan también concursos de danza, canto y gastronomía, así como actuaciones musicales y de teatro.

1

Beatriz Guerrero Haro

Los festejos tuvieron lugar, según parece, al final de mes de Septiembre en la plaza ancha y grande. Aben Humeya intentó con su gesto restaurar en todos los aspectos la cultura musulmana y su valor testimonial. De cara a la recuperación del juego deportivo en nuestro país es muy importante, dado que es el único rasgo histórico que representa la celebración de unos Juegos en el siglo XVI, cuando el mundo occidental había olvidado bajo la pisada de los bárbaros la tradición olímpica del mundo griego.

Hernández, M. (2003). Antropología del deporte en España: desde sus primeros testimonios gráficos hasta la edad moderna. Edit. Librerías Deportivas Esteban Sanz, Madrid, pp. 227-228

Recursos empleados (para documentarme):

https://www.youtube.com/watch?v=EQ932DBdWNc Purchena: los Juegos Moriscos by the International Volunteering Camp Breve vídeo explicando qué son los Juegos Moriscos de Abén Humeya.

https://www.youtube.com/watch?v=2c8wCR8ksdc XX Juegos Moriscos 2018.

Vídeo de los XX Juegos Moriscos de Purchena.

https://www.youtube.com/watch?v=w1-SehUpdeo Al Andalus (Moriscos 1).Andalusíes, Mudéjares y Moriscos

https://www.youtube.com/watch?v=BcKWow3-RnY Al Andalus (Moriscos 2). Los Primeros Moriscos

https://www.youtube.com/watch?v=maB8G8gQ0nw Al Andalus (Moriscos 3).

Colección vídeos

El legado Andalusí 7 Mudéjares y moriscos